
1 

 

 

   ２０１６県民囲碁まつり 
3 月 20 日（日）熊日本社で 2016 県民囲碁まつりが開催されました（主催：熊日・日本棋

院県本部）3名１チームの団体戦で 64チーム１９２名の参加で会場は熱気にあふれました。 

子どもも１０チーム参加し、個人戦とは違った楽しみを経験したようです。 

 

  1位 五福囲碁同好会 

   

2位 熊本母と子の囲碁教室 B 

  （前島彩乃・佐々木悠・本田篤律） 

 

 3位 御船同好会 

 

 4位 上通子ども教室 

 （須藤大喜・宮本美七・國松聡） 

  

   （2位 右から主将 前島彩乃・副将 佐々木悠・三将 本田篤律） 

  

全国 4位入賞・・・真和高校 

 

3 月 19 日（土）・20 日（日・祝）、大阪商業大学を会

場に「第 10 回全国高等学校囲碁選抜大会」が開催され

ました(主催：高文連囲碁部会・全国高等学校囲碁連盟・

関西棋院) 

全国から代表校・代表選手（計 72 校 154 名）が集まり、

九州ブロック代表真和高校が 4 位入賞しました。 

（板垣友輝・鶴岡諭・田中一光・平野拳士朗） 

 

ゆうちょ杯 第 19 回 ジュニア本因坊戦都城地区大会より・・・ 

3月 6日 都城で開催され（79名）、熊本から 11名の小、中学生が参加し、下記の 2人が入賞しました。 

※ 段位者の部        2位 木下智弘（人吉西瀬小 5年） 

※ 級位者の部（11級以下）  1位 片岡賢伸（人吉東間小 3年） 
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人工知能 vs 人類代表 

 

3 月 9 日から 15日にかけて、世界を代表するトッププロである李世ドル氏(韓国)と Google が作った人工知能

「AlphaGo（アルファゴ）」の囲碁 5番勝負が行われました。結果は、1-4で AlphaGoが勝ち越し、 

事実上コンピュータが囲碁で人間を超えた歴史的な瞬間になりました。と言うのも、チェスやオセロや将棋など

の代表的なボードゲームで人間がコンピュータに勝てなくなる中で、囲碁だけは現在までコンピュータに 2子や

3子置かせても人間の方が勝っていたからです。 

 

囲碁は他のゲームに比べて分岐が多く、柔軟な発想が

求められるため、「まだ数年の間はコンピュータが人

間に勝てることがない」と言われていたため、今回の

出来事は囲碁を打つ者の中で、とても衝撃的なニュー

スになりました。対局後、AlphaGoには韓国棋院からプ

ロ名誉九段証が与えられ、世界ランキングでも 2 位に

入ることになりました。 

 

AlphaGoは スーパーコンピュータの集まりで、総 CPUを 1202個、総 GPUを 176枚搭載しています。 

私は ITエンジニアという仕事柄、この数字が明らかに私たちの常識的範疇から外れたものであり、 

AlphaGo がいかに "化け物" のスペックを持っているコンピュータ群であることがわかります（開発費用が数十

億という噂がある程です）。しかし、その化け物コンピュータと熱戦を繰り広げ、1 勝を勝ち取った１人の人間

である李世ドルプロこそ、尊敬の念を込めて "化け物" なのだと実感しました。 

 

今回のニュースは yahooニュースのトップにも掲載され、テレビでも何度も取り上げられ、囲碁というゲームが

世に広まる機会になったと思います。また、日本では井山プロの前人未踏の記録である 7冠達成も現実味を帯び

てきて、連ドラの「あさが来た」や大河ドラマの「真田丸」でも囲碁を打つシーンが、何度も放送されるなど、

ヒカルの碁以来の囲碁ブームになり得る追い風が吹いていると感じます。 

 

私は子供と一緒に囲碁を始めて約 2年になり、棋力はまだまだ 6級程度ですが、子ども 2人と囲碁を打つ時間が

何よりも楽しく感じています。囲碁普及の追い風が吹く今を機に、近くの人を誘いもっとたくさんの人と囲碁を

楽しみたいと思っています。（上村英樹） 

 

 

◇世界ランキング（3/16時点） 

順位 氏名 所属 

1位 柯潔 中国囲棋協会 

2位 AlphaGo ←NEW Google DeepMind 

3位 朴 廷桓 韓国棋院 

4位 井山 裕太 日本棋院 

5位 李 世ドル 韓国棋院 

囲碁界に激震が走ったといっても過言ではないアルファ碁とイ・セ

ドル棋士との対局はマスコミのニューストップで取りあげられた

程です。何故、こんなに話題になるのかなどを保護者の上村さんと

阿蘇ヒカルの碁スクール阿蘇・藤﨑さんから原稿をいただきまし

た。 

 

 

                           

http://3.bp.blogspot.com/-oAHJyJgv5BU/VrN1OeTW0hI/AAAAAAAA3x4/s3zj4IPvqPE/s800/man_vs_ai_igo.png
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皆さん、こんにちは。ヒカルの碁スクール『阿蘇』の藤﨑

幸次郎です。 

3 月 9 日から 15 日にかけて人工知能『アルファ碁』vs 世

界最強棋士イ・セドルの対局が行われましたが、皆さんの

中でも見た人が多かったのではないでしょうか？私も、ワ

クワクドキドキで見ていました。結果は、残念ながら 1勝

4敗と人間が負け越してしまいました。 

昨年までは、人間に勝つのはまだ十年先と言われていまし

たが、今年 1月にヨーロッパチャンピオンのプロがグーグ

ル（世界最大の検索会社）の子会社ディープマインド社の開発した人工知能に 5戦全敗したという衝撃のニュー

スが世界を駆け巡りました。 

その際、三月にトップ棋士との 5回戦も発表され、今回の結果になりました。 

この対戦で『アルファ碁』は、人間では思いも付かない手を打って見せ、世界のプロを驚かせました。この事は、

今後囲碁の技量がこれまで以上のスピードで発展して行く様に思えました。また世界中でこの対局が、テレビや

新聞のトップニュースで取り上げられ、囲碁への関心が爆発的に高まった事は、嬉しい副産物でした。数年後に

は、『アルファ碁』も市販され、誰でも携帯にヒカルの碁でおなじみの「佐為」を持つ事が出来るかもしれませ

んね。 

  

第四局では、誰も思いつかなかった妙手を打ち、イ・セドルが一矢報いました。百個以上の頭脳を持つ最新のコ

ンピュータと、一週間で百万局自動学習する画期的な人工知能を相手に、よくぞ勝ってくれたと思います。今後

は、人間側も研究が進めばしばらくはいい勝負が出来るかもしれませんが、やがては歯が立たなくなり、ソフト

と人間はそれぞれ大会で競い合う事になって行くでしょう。 

囲碁は、人間にとって大変有益で面白いゲームですが、人工知能にとってもその性能を伸ばす為に、必要な最初

の難関だったようです。今後は医療、福祉、経済、教育などあらゆる分野での応用されて行くのでしょう。 

  

もし『アルファ碁』に、人間の様な感情があれば、第四局でこんな風に思ったかも(^^ゞ 

 

「なんや、四局目も打つん？もう、三連勝したから打たんでええんちゃうの！まあ、相手が打ちたい言うんやっ

たら、しょうがないな…。どや、中盤まででほとんどわいの勝ちやがな。うん？何その手！？セドル先生、変な

とこにワリコミはったで！ 

そんな手さっき読んだ百万変化の中にはなかったやんか！えー！わいの勝つ確立が三割以下になってるやん。あ

かん、いらん事考えてたらつぎつぎ変なとこ打ってる！発狂だあ！あーあ投了や。参りました」 

 

★週刊「碁」3.28付には 4ページにわたって特集記事が掲載されています。その中から棋士のコメントを紹介し

ます。 

※権申龍八段（イ・セドル九段の師匠）・・・勝敗関係なく、人間を代表して一生懸命打ったセドルが勝者だと

思う。アジア中心の囲碁ブームが世界に広がることを期待。囲碁を全く知らない若い人も興味をもった意味は大

きい。 

※マイケル・レドモンド九段（現地解説）・・・アルファ碁は芸術以外の何物でもない。これを成し遂げたすべ

ての人々に敬意を表します。もしアルファ碁を手軽に自宅で使うことができるようになれば、私達プロ棋士にと

って非常に重要な練習ツールになると思います（中略）最終局は、序盤から終盤まで接戦で、勝敗を見極めるの

は困難でした。 
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寒波襲来・大雪の中「子ども囲碁体験教室」開催 

2 か月程前の事になりますが、1 月 24 日、熊本市東部交流センタ－主催の「子ども囲碁体験教室」が開催さ

れましたが、当日は、前日からの大雪で路面は凍結し、雪は降り止んだものの交通が混乱し、キャンセルが相

次ぎました。それでも、小学 2年生の 2人、5年生 1人の 3人が、母親の運転で駆けつけてくれました。 

「体験教室」は、2人の母親も一緒に、計 5人を相手に始めました。お母さんは、子どもには囲碁を勧めても、

まさか自分も囲碁を習うことになろうとは思ってなかったようですが、子ども達と碁石を並べるうちに、次第に

興味を持ち始めたようでした。多分家に帰って、持ち帰った 7路盤で、親子で石を取ったり取られたりして、楽

しんでおられることと推察しております。 

これを機会に是非、特に子ども達、近くの囲碁教室に顔を出され、囲碁を始められることをお勧めします。 

ＲＫＫカルチャ－センタ－ 子ども囲碁教室 講師 藤森常生 

 

 

高校での取組み・・・ 

―囲碁を国語授業の中で活かした実践をみて― 

 

先月 2月 28日の Eテレ囲碁フォーラムで紹介された、都立武蔵村山高校が「国語表現」の中で、囲碁を取り

入れた事例を見ました。「言語活動」で、東京都立教委指定を受けていて、校長先生の話では、考える力や判断

力は言語の力を高めたり、養うことで、さらに深められる。そして、学習へ自ら主体的に取り組む姿勢が養われ

ると言います。 

言語活動を高めるために囲碁を取り入れています ①先ず、囲碁の基本的ルールを学ぶ ②9路盤で 2人 1組

で生徒同士で戦う ③相手の碁石を見て、自分の碁石を置いていく ④始めと終わりに挨拶を交わす ⑤途中で、

一手置くごとに、各自で自分の棋譜を記録していく ⑥対局した 2人でどう思って打ったか、互いに確認し、確

かめあう⑦感想戦に入る。考えたことや感想を文章化していく。感想文で競い合います。 

  

担当教師は、「確実に話せたか、きちんと振り返ったか」に視点を置き評価しています。 

これを見て、確かに囲碁は、基本的生活習慣の挨拶等、論理的思考力、集中力、表現力、想像力、協調性（共存

共栄）、コミュニケーション能力、自主性、責任感等を養うことにつながっていきます。また、囲碁は、ゲーム

を楽しみつつ、学習に役立つなど一石二鳥だと思いました。 

 是非、日本でも囲碁・将棋に限らず、このような伝統文化は学校教育に、もっと取り入れるべきだと、更に思

いを深くしたところです。「総合的な学習の時間」が最も当てはまるものでないでしょうか。囲碁・将棋等の教

育的効果は、子どもの成長に必ず役立つように思えてなりません。 

                           熊本県立湧心館高校 学校評議員 今村尤二 

 

「碁を打つと頭がよくなる」は本当か？ 

  

日頃、子どもが 10分間くらい真剣に考えに集中している姿は殆ど見たことがない

が、碁を打っているときは、不思議と真剣に考えに集中している姿が見られるもの

である。なかなか恰好（かっこう）良いものだ。 
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プロ棋士が扇子（せんす）を煽（あお）ぎながら盤上を凝視（ぎょうし）している姿は良く見る風景である

が、実は、扇子で煽ぐのは、脳が発する熱を冷やすためである。真剣に手を読んでいるときは、ほんとうに頭

が熱くなって 

くるものである。碁は脳をフル回転して戦うゲ－ムなのである。 

殆どの親は、碁を習う効果として「集中力アップ」を期待していると言われている。集中力というのは、ほ

かのことに気が散らず、一つのことに神経を集中できる力のことである。例をひとつ言えば、煙草（タバコ）

が好きなお爺ちゃんが碁を打っていて、難しい局面になると、考えることに集中しすぎて，煙草の灰が絨緞（じ

ゅうたん）の上にポトリと落ちたという話がある。 

それほど、碁を打っていると、考えることに集中するものである。集中力を養うのに、碁は効果的な手段で

あるという一つの例である。 

大リ―グで大活躍中のイチロ―選手は碁をたしなむことで有名である。 

強靭な肉体、すぐれた運動神経に加え、かなりの集中力があってこその世界的な大スタ―である。集中力が

必要不可欠であることの良い例である。 

これらのことから、「碁を打つと頭がよくなる」というのは間違っていないと考えます。 

 

註）参考図書：「碁でグングン育つ 子どもの脳と心」（著作者）武川善太 

 

ＲＫＫカルチャ－センタ－子ども囲碁教室 講師 藤森常生 

 

 

 

 

 

 

本年度最後の囲碁授業より 

“出水小学校クラブ活動”  

 

月に一度の活動でしたが、4年生から 6年生までの 9人が囲碁に参加してくれました。 

最後の授業で子ども達からお礼のカードをプレゼントしてもらい感激しました。（八塚敬子） 

 

囲ごを教えてくれてありがとうございました。囲ごクラブに入る前より、すごく囲ごにきょうみをもちまし

た。遊びで、だれか囲ごを知らない人がいたら教えたいと思います。 （5年丹波） 

 

 

いままで囲ごをおしえて下さってありがとうございます。ぼくは、囲ごでこれからもつよくなりたいです。 

父がやっていたので、前のように囲ごを教えてもらいたいです。これからもがんばって下さい。（4年山下） 

                  

 

いつも囲碁を教えていただきありがとうございました。中学生になっても囲碁を続けようと思います！ 

                                         （6年大石） 

 

http://ord.yahoo.co.jp/o/image/_ylt=A2RCAwREt_BWU1EAKjodOfx7/SIG=11uvjepv5/EXP=1458702532/**http:/www.wanpug.com/illust/illust729.png
http://ord.yahoo.co.jp/o/image/_ylt=A2RCAwREt_BWU1EAKjodOfx7/SIG=11uvjepv5/EXP=1458702532/**http:/www.wanpug.com/illust/illust729.png
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“ルンビニー幼稚園”  

 

 

最終日は、一カ月に及ぶ トーナメント戦の試合が

ちょうど終わりました。  

タイミングぴったりでした。  

１９路盤、１３路盤、９路盤とそれぞれ希望のコース

のトーナメントに出場、  

放課後囲碁教室に通う子は１９路盤に出る子が多

く、 

囲碁教室に通っていない子にも入賞のチャンスが

あり、  

良かったと思います。  

それぞれ３位までに手作りの賞状を渡しました。  

みんな楽しく出来たと思います。  

囲碁は必ず人生の助けになりますので、 是非、お家でも良いので続けて欲しいです、と伝え、 今年度の授業を終わり

ました。 みんな卒園しても頑張って下さい！           （坂本新吾）  

 

 

“両併小学校”  

 

南阿蘇村の両併小学校今期最後の授業で 11 回目でし

た。最後は、メダル目指して個人戦の大会です！ 

二年生が少し遅れるので、それまで一年生に今話題の

コンピューターソフトと世界最強棋士の話しをしたら、皆

の食い付きが良かったです(^o^;) 

大会は大接戦でしたが、2年生が 1位、2位、1年生が 3

位でした。来期も引き続きよんで頂ける様なので、楽し

みです！  

               （藤﨑幸次郎） 

 

 

 

 

私は囲碁をしていて、良かったことは、友達も出来たし、囲碁を通してプラスなこと

やマイナスのことも分かってきて、良かったです。そして、今年で 5 年目で、大会や

交流するきかいもふえ、たくさん囲碁もできるし、熊本の人にもライバルが出来て良

かったです。先生たちは、マナーにきびしいですが、楽しいです。今は 2級で、教室に

これるのも後 1 年くらいしかないので、6 年生までには初段になりたいです。強くなると楽しいので、ぜひ囲碁

教室に入って下さい。      人吉子ども囲碁教室 5年 米田あおい 

 

http://ord.yahoo.co.jp/o/image/_ylt=A2RimE4VFOxWMn8AGCsdOfx7/SIG=129r22hqg/EXP=1458398613/**http:/01.gatag.net/img/201507/22l/gatag-00011700.jpg
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 “春休み親子囲碁体験教室” 

 

日 時： 平成２８年３月２９日（火） 午後１時～３時 

場 所： 画図地域コミュニティセンター  096-370-5778 （画図小学校隣） 

参加費： 無料（参加者にはミニチュア碁盤差し上げます） 

対象者： ６才より小学６年生までの児童とその保護者（子どもだけの参加も可） 

内 容： 囲碁の歴史、マナー、ルール、参加者が楽しく対局できるよう分かりやすくていねいに説明します。 

講 師： ＮＰＯ法人 熊本子ども囲碁普及会  江藤茂 

申 込： 熊本母と子の囲碁教室（江藤） 096-370-2263（℡ Fax） 

“第 18回熊本子ども囲碁交流大会”  

日 時： 4月 17日（日）受付 9：00～ 対局開始 9：30（午前中終了予定） 

場 所： 熊本市市民活動支援センター あいぽーと（熊本市中央区大江 5-1-1 ℡096-366-0168） 

参加費： 無料（昼食なし、参加賞・全勝賞あり） 

申 込： 各教室または事務局まで（4月１１日まで） 

 

ＮＰＯ法人熊本子ども囲碁普及会第 4 回通常総会開催のお知らせ・・・ 

昨年まで交流大会後開催していましたが、第 4回通常総会は 5月 21日（土）午前 10時～託麻囲碁クラブにて開

催します。理事、正会員の皆さまの参加をよろしくお願い致します。（案内状は追ってお送りします） 

 

 ラジオ出演します！！ 

ＦＭＫエフエム・クマモト（77.4ＭＨｚ） 

 3月 28日（月）10：00～ モーニンググローリーの番組に当法人理事長（江藤茂）が 

 “ ヒューマンラボ”コーナーに出演します。14分くらいの予定です。 

ぜひ耳を傾けて下さい！ 

 

◆先日、「普及会はプロ棋士を育てることが目標ですか？」という疑問のハガキが事務局に寄せられました。 

「熊本子ども囲碁普及会」は、あくまでも子どもへの囲碁普及を目的とした会です。普及が進み、囲碁の底辺が

広がれば、その中からプロ棋士が誕生する可能性が広がると思われますが、それは結果の一つに過ぎません。囲

碁人口の中でプロになれるのはほんの一握りです。そのために設立された会ではありません。 

会の役員、正会員は全員囲碁愛好家ですが、取り組みには個人差があります。日本の文化を守り育てようという

思いで参加されている方々もおられますし、教育の一環として囲碁を活用しようという思いの方々もいます。メ

ンバーには囲碁の経験が乏しく、棋力の面では初級の方々から県代表レベルまで幅広く、「子どもへの囲碁普及」

の一点で目標を共有し、協力し合っている会とご理解して下さい。 

 現在の日本では、囲碁人口は減少しており、このままでは廃れてしまわないかと危機感を訴えるメンバーも多

く、普及会としても囲碁愛好家との幅広い協力と連携が大切だと考えています。会の目的はあくまでも日本の将

来を担う「子ども達への囲碁普及」であり、会は数多くの賛助会員に支えられています。その中には、碁を打て

ない人もおられます。 

今後とも皆様のご協力・ご支援をよろしくお願い致します。          事務局 西山育子 

 

http://ord.yahoo.co.jp/o/image/_ylt=A2Rivcay6.9W2X4Ao1cdOfx7/SIG=12mh953bb/EXP=1458650418/**http:/www.templatebank.com/images/creators/preview/219_0052_L.jpg
http://ord.yahoo.co.jp/o/image/_ylt=A2Rivc8F7u9Wxi4AuggdOfx7/SIG=13lneu4r6/EXP=1458651013/**http:/4.bp.blogspot.com/--SbTGf_yC2k/U1T4CUotTGI/AAAAAAAAfcE/JffTeyDrSfM/s800/radio_dj_woman.png
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主旨に賛同いただき、賛助会員として継続を賜りますよう心よりお願い申し上げます。 

 

法人会員 

井筒屋化学産業（株）・ 熊本電気鉄道（株）・ 日本郵政グループ労働組合九州地方本部  

ルンビニー幼稚園・託麻囲碁クラブ・ ＲＫＫカルチャーセンター・ （有）草野企画  

重光産業（株）・（株）熊本銀行・全労済熊本県本部・日本棋院人吉球磨支部・熊本市内官公庁等囲碁大会事務

局・熊本母と子の囲碁教室・（有）エムティエス松本・日の丸産業（株）・（株）三優 ・連合・広瀬ヴァイオ

リンスクール 

個人会員 

長田幸基・ 宮崎享・ 松本晴子・ 鳥井郁代・ 吉永茂・ 桑原五夫・ 石川至孝・ 岐部英登・ 川口雄一 

島田万里・ 田口信夫・ 塚本清・ 風口英利・ 徳尾芳道・ 徳尾幸子・ 藤本和美・ 上野剛彦・奥村拓司  

大原照久・ 安川俊文・古家 守・ 新道哲也・ 湯村フク・寺尾敏子・満井浩一・ 下地明友・ 下地君代 

田中力男・ 鶴山繁實・ 古賀征生・ 渡辺武 ・ 加納剛太・ 石塚正司・ 駒崎照雄・ 瀬口良三郎・畠中直幸 

畠中忠俊・ 江藤 剛・ 松田 敏・ 後藤修一・ 松尾 孝・ 八塚敬子・ 竹屋純子・元田美智子・蓑田耕太郎 

宮川秀樹・宮川哲就・田坂照夫・宮永康男・古田 浩・江藤 茂・江藤由久子・西 徳義・坂田祇彦・岩下 弘

江富佑子・芦田 司・古庄 剛・大島國壮・永野昭人・毛利秀士・見嵜裕一・鎌田聡・寒野猶冨・酒井ちはる 

板井太志・中野昭二・宮川隆二・坂口信春・坂口仁寿・川上龍一・大森貞夫・峰由香・坂田敏昭・定永道明 

安田節爾・盛山恒子・奥薗惣幸・隈部敏・岩崎敏江・大河内俊子・緒方夕佳・渡邊 勉・ジャイルス仁美 

須藤悦男・桂文裕・  （順不同・敬称略） 

各地の教室・・・（アイウエオ順） 

○ ＲＫＫカルチャーセンター子ども囲碁講座    （熊本市東区長嶺  096-383-3900） 

○ 一 新 こ ど も 囲 碁 教 室    （熊本市中央区新町 096-352-7639） 

○ 尾ノ上コミュニティセンターこども教室    （熊本市東区尾ノ上 096-340-8731） 

○ 上 通 子 ど も 囲 碁 教 室     （熊本市中央区上林町 1-30 096-288-0005） 

○ 熊 本 母 と 子 の 囲 碁 教 室    （熊本市東区下江津  096-370-2263） 

○ さ く ら 通 り ・ 蓮 台 寺  親 子 囲 碁 交 流 会    （熊本市西区蓮台寺・平成 080-3376-0407） 

○ 佐 土 原 子 ど も 教 室        （熊本市東区佐土原 096-367-1707） 

○ 託 麻 囲 碁 ク ラ ブ        （熊本市東区保田窪 096-382-0174） 

○ 玉 名 立 願 寺 楽 碁 長 屋 子 ど も 教 室       （玉名市立願寺   0968-73-9008） 

○ 日 本 棋 院 玉 名 支 部 教 室        （玉名市岩崎    0968-74-4968 ） 

○ 日 本 棋 院 人 吉 球 磨 支 部 教 室        （人吉市城本町   0966-28-3111） 

○ ヒ カ ル の 碁 ス ク ー ル 「 阿 蘇 」        （阿蘇市一の宮町宮地 050-3481-7045） 

○ 武蔵ケ丘コミュニティセンター子ども囲碁教室        （菊池郡菊陽町津久礼 096-232-5697） 

○ 松尾東子ども囲碁教室               （熊本市西区上松尾 096-329-6951） 

 

編集後記・・・人工知能アルファ碁と世界のトッププロ イ・セドル棋士との対局は囲碁界の大きな話題となりました。イ・セドル棋士が「機械

は強いかもしれない。でも、囲碁の美学まで理解できない」と言った言葉が印象に残りました。この春、熊本から前田悠仁君（杉上小 6

年）が日本棋院院生試験に合格し、上京することになりました。熊本からたくさんの応援を贈ります！！ （西山）                                                   


